

La Société des Amis de la Seyne ancienne et moderne a repris le cycle de ses réunions par une conférence sur «Gaspard de Besse»



Au cours de l'exposé du conférencier, l'assistance, attentive, suit le récit des péripéties du brigand Gaspard. *

C'est toujours avec plaisir que l'on écoute ces causeries qui nous sont données par des conférenciers possédant à fond leur sujet.

Le thème de cette première réunion était la vie et la mort de Gaspard de Besse et ce sujet était traité par M. Paul Morel.

Qui n'a déjà entendu parler ou lu certaines des aventures de ce « brigand à la française » comme le prénommait Jean Aicard.

Aussi ce sujet de conférence avait attiré une assistance nombreuse dans la salle des commissions de l'hôtel de ville.

Jeunesse de Gaspard de Besse

Le conférencier nous entraîne vers ce village de Provence et commente la jeunesse de celui qui devait

défrayer la chronique de son temps. Une jeunesse où manquait la tendresse d'une mère et l'autorité d'un père.

De plus, Gaspard était doué, très jeune d'un courage exceptionnel. d'un ascendant indiscutable sur ses camarades et d'une imagination fertile qu'il devait très tôt mettre au service du brigandage.

Toutefois, il avait le crime en horreur et s'il fut un brigand de grands chemins il n'eut jamais à se reprocher d'avoir « occis » aucune de ses victimes.

Commentant sa jeunesse, le conférencier faisait remarquer que le destin de Gaspard de Besse a été grandement influencé par l'époque de sa naissance.

Admettons, dit-il en substance, qu'il naisse 10 ans plus tard. Vu son caractère aventureux il aurait certainement fait partie des volontaires de la Révolution, et avec son esprit de commandement, il se serait taillé dans l'armée une place en rapport avec sa valeur.

N'oublions pas qu'à vingt ans, il était chef de bande avec sous ses ordres des brigands dont certains avaient plus de 30 ans

Evasion de Draguignan

Gaspard de Besse avait été fait prisonnier et transféré à Draguignan. Mais son impatiente jeunesse ne s'accommodait pas du tout

de cette détention et de plus, il avait su que l'année d'avant quelques prisonniers s'étaient évadés de cette prison. Ce qui leur avait été possible l'était aussi pour Gaspard de Besse

Effectivement en compagnie de deux autres prisonniers il jouait la fille de l'air et c'est à partir de cette époque que son activité se manifesta surtout vers les gorges d'olioules.

On retrouve des traces de son passage dans de nombreux écrits de l'époque dont un bon nombre sont conservés dans les archives de l'Asenal.

Son activité aurait pu se poursuivre encore longtemps si, sur dénonciation dit-on, il n'avait été arrêté encore une fois.

Cette fois, toutes les précautions sont prises et Gaspard de Besse est transféré à Aix où il doit être jugé.

La fin de Gaspard de Besse

Lors du jugement le Parlement d'Aix se montra inflexible et son verdict est le suivant : Gaspard de Besse est condamné au supplice de la roue.

Auparavant il devra se rendre de la prison au lieu du supplice en portant un cierge allumé et faire amende honorable en passant devant l'église.

De plus il doit subir avant de quitter la prison la question ordinaire et extraordinaire.

A la lecture de ce verdict beaucoup de personnes se sentirent prises de pitié pour ce jeune homme de 25 ans, de fière prestance, qui allait mourir.

Tout le long du trajet qui le menait de la prison au lieu du supplice il regut de la part de la foule des marques de sympathie.

Et les chroniques du temps disent qu'il subit son supplice sans laisser échapper une seule plainte, mourant aussi fièrement qu'il avait vécu.

Avec le recul du temps, on ne peut s'empêcher d'avoir un brin de sympathie pour ce brigand qui, malgré sa vie en dehors de la voie normale avait su s'attirer l'amitié des foules.